
 

 



 

RESUMEN 

El presente trabajo pretende dar cuenta de la producci·n sonora de un podcast             

realizado desde la perspectiva de la comunicaci·n social de la ciencia durante el a¶o              

2020: Mambo Cannabis. La producci·n fue pensada con la idea de poder interpelar             

cr²ticamente a la audiencia acerca del fen·meno del cannabis medicinal y los            

discursos que circulan al respecto. Asimismo, otra finalidad de la producci·n, fue            

generar una vinculaci·n de los usuarios actuales y potenciales con la Facultad de             

Ciencias Bioqu²micas y Farmac®uticas de la Universidad Nacional de Rosario,          

instituci·n que actualmente realiza un an§lisis cromatogr§fico de los aceites          

medicinales.  

Mambo Cannabis es una tesina de producci·n que cierra un ciclo particular de la              

Licenciatura en Comunicaci·n Social a trav®s de la creaci·n de contenido sonoro y la              

experimentaci·n de nuevos formatos de comunicaci·n de la ciencia.  

 

PALABRAS CLAVE: Podcast - Cannabis Medicinal - Ciencia - Pol²tica -           

Comunicaci·n - Universidad. 
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INTRODUCCIÓN 

Esta tesina de grado gira en torno a la producci·n de un podcast de tres episodios                

que aborda algunos ejes transversales de la problem§tica del cannabis medicinal.  

 

Para poner en contexto, a modo personal, la tem§tica del cannabis me encuentra             

en el a¶o 2018, cuando realic® un documental junto a mis compa¶eros sobre             

aceite de marihuana para la asignatura Comunicaci·n Audiovisual II. A ra²z de la             

producci·n que hicimos, descubr² que hab²a una gran cantidad de personas en la             

ciudad de Rosario y alrededores que consum²an cannabis de forma terap®utica y            

que, debido a la estigmatizaci·n y los prejuicios sociales relacionados a las            

drogas, no siempre lo hac²an de la forma correcta. Fue durante esa ®poca que pude               

establecer una postura clara al respecto y darme cuenta de que el tema del              

cannabis medicinal me interesaba. Al a¶o siguiente, con ganas de seguir           

involucr§ndome en la problem§tica, decid² realizar mi trabajo final de la electiva            

Introducci·n a la Comunicaci·n Social de la Ciencia sobre cannabis, generando           

algunas acciones de comunicaci·n estrat®gica para visibilizar la situaci·n actual. 

 

La producci·n de esta tesina se da en el marco de un cambio de gobierno nacional                

a fines de 2019 que viene dando algunos pasos hacia la verdadera regulaci·n del              

cannabis medicinal. Durante el mes de julio de 2020 el Ministerio de Salud             

present· el borrador de la nueva reglamentaci·n de la Ley Nacional NÁ 27.350 a              

organizaciones sociales, m®dicos, docentes y cient²ficos del Consejo Consultivo         

Honorario, un nuevo ·rgano estatal conformado para abordar la problem§tica. La           

novedad m§s importante que contiene este borrador, que debe aprobar el Consejo            

Consultivo antes de seguir su curso hacia la firma del presidente Alberto            

Fern§ndez, es el reglamento del art²culo 8 de la Ley que incluye la autorizaci·n              

del cultivo personal y en red. Si bien no se conoce cu§ndo estar§ publicada la               

nueva reglamentaci·n en el Bolet²n Oficial, el tema est§ instalado en la agenda             
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medi§tica. Por otro lado, el viernes 23 de octubre la diputada nacional Carolina             

Gaillard, integrante del Frente de Todos, present· un nuevo proyecto de ley para             

la regulaci·n integral de cannabis medicinal que busca garantizar el acceso al            

cultivo e impulsar la producci·n nacional.  

 

Desde mi lugar, como futura profesional, entiendo que cualquier acci·n          

comunicativa que pueda realizarse en pos de ese avance es necesaria, y al mismo              

tiempo, fundamental. Pero, àc·mo potenciar el debate hacia pol²ticas de salud           

p¼blica que logren incluir los saberes y visiones de quienes conviven a diario con              

la problem§tica del cannabis medicinal? Esta tesina de producci·n, pretende ser           

una de las tantas respuestas posibles a esa pregunta. En el podcast realizado,             

aparecen voces de usuarios, vendedores y militantes de cannabis que, desde su            

accionar cotidiano, producen conocimiento local y experimental. A trav®s de los           

episodios, se busca visibilizar las consecuencias de la situaci·n legal actual, como            

as² tambi®n, contribuir al debate social acerca de la necesidad de una regulaci·n             

del cannabis por parte del Estado que contemple las demandas reales de los             

actores involucrados.  

 

Mambo Cannabis es un punto de llegada porque confluyen aspectos transversales           

de mi paso por la Universidad p¼blica: la pasi·n por la creatividad, el compromiso              

con la pol²tica y el inter®s por la comunicaci·n social de la ciencia. Esta              

producci·n es el cierre conceptual y pr§ctico de un camino que, aunque se             

materialice de manera individual, es una construcci·n colectiva.  
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LA PROBLEMÁTICA 

ñMambo es sin·nimo de l²o. Algo complejo de resolver porque tiene muchas 

aristas, puntos de vista, interconexiones y aspectos para analizar.  

Me quedo con esta ¼ltima ideaò  

Fragmento de Episodio Introducci·n, Podcast Mambo Cannabis.  

 
Desde el a¶o 2018 en la ciudad de Rosario el uso de aceite de cannabis medicinal                

para el tratamiento de distintas patolog²as es una tem§tica en agenda. El mismo             

fue tomando mayor o menor relevancia medi§tica ante diferentes fallos y           

regulaciones que fueron sucediendo, fundamentalmente cuando la Justicia Federal         

de Rosario aval· el autocultivo con fines medicinales a trav®s de un amparo a              1

ocho madres de nuestra ciudad, integrantes de la organizaci·n Madres que se            

Plantan. Sin embargo, para poner en contexto la problem§tica del cannabis a nivel             

local y nacional es necesario hacer un recorrido m§s amplio. 

 

El cannabis tiene un caracter²stica fundamental: es una droga y, en la mayor²a de              

los pa²ses del mundo, est§ prohibida. Muchas personas relacionan esta cuesti·n           

con una concepci·n que, a priori, aparece como l·gica e indiscutible: el cannabis             

es da¶ino para la salud y, por lo tanto, hace mal. Esta idea se vincula con el                 

paradigma prohibicionista, el cual puede definirse como una serie de ideas desde            

las cuales se establecen normas, reglas y sanciones en pos de resguardar y cuidar              

un determinado estilo de vida en lo privado y en lo social, que se considera como                

bueno, verdadero y hasta puro (Mansilla, 2019). La noci·n prohibicionista est§           

²ntimamente vinculada con Estados Unidos y su historia acerca de la Ley Seca,             

que prohibi· la venta de bebidas alcoh·licas desde el a¶o 1920 hasta el a¶o 1933.               

Estados Unidos, al d²a de hoy, juega un rol fundamental en los pa²ses occidentales              

1 El fallo tuvo lugar el 20 de septiembre de 2018, en la ciudad de Rosario y estuvo a cargo de una jueza                       
federal de primera instancia. En junio de 2019, sin embargo, la C§mara Federal de Apelaciones revoc· el                 
mismo aludiendo a que el producto que las ��Madres hac²an no era seguro, desconociendo que los aceites                 
producidos por ellas iban a ser controlados por la Facultad de Ciencias Bioqu²micas y Farmac®uticas de la                 
UNR.  
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en materia de pol²tica de drogas debido a su gran influencia en los organismos              

internacionales. 

 

En el caso de Argentina, el cannabis es despenalizado para uso personal en             

peque¶as cantidades por decisi·n del Tribunal Supremo en 2009, tras el fallo            

Arriola , en el que la Corte Suprema reconoce la inconstitucionalidad en el castigo             2

a una persona adulta por la tenencia de marihuana para consumo personal en el              

§mbito privado. La Ley Nacional de estupefacientes NÁ 23.737, sancionada en           

septiembre de 1989, establec²a la pena de uno a seis a¶os de prisi·n para la               

tenencia de estupefacientes sin tener en cuenta el uso personal. A pesar de la              

resoluci·n del fallo Arriola, la Ley NÁ 23.737 no fue reformada y en la actualidad               

sigue vigente, por lo que todav²a muchas personas que utilizan cannabis para            

consumo personal, terminan con una causa penal. Al no haberse modificado la            

norma, Argentina se encuentra en una contradicci·n jur²dica que impacta de lleno            

en la problem§tica del cannabis medicinal.  

 

En el plano terap®utico, en el a¶o 2017 se aprob· la Ley Nacional NÁ 27.350, que                

tiene por objeto establecer un marco regulatorio para la investigaci·n m®dica y            

cient²fica del uso medicinal de la planta de cannabis y sus derivados, garantizando             

y promoviendo el cuidado integral de la salud. Es gracias a esta disposici·n que la               

situaci·n, en parte, ha tenido el reconocimiento p¼blico del Estado. Es decir, por             

primera vez se puso en palabras que existen casos en donde la planta de cannabis               

asegura beneficios para los usuarios. En un principio, el esp²ritu de la Ley NÁ              

27.350 ten²a que ver con los pedidos de diferentes madres que necesitaban            

cultivar la planta para obtener el aceite para sus hijos. Sin embargo, el proyecto              

que se aprob· y su posterior reglamentaci·n fueron muy restringidos. Las familias            

no obtuvieron los permisos necesarios para el autocultivo. A eso se sum· que la              

¼nica enfermedad en la cual se reconoc²a la efectividad del aceite de cannabis era              

2 El fallo conocido popularmente como ñArriolaò tuvo lugar el 25 de agosto de 2009 . La sentencia de la                    
Corte Suprema de Justicia estableci· que el consumo de estupefacientes en el §mbito privado sin ostentaci·n                
a terceros est§ protegido por el art²culo 19 de la ��Constituci·n Nacional��. Debido al fallo se declar· la                  
inconstitucionalidad del art²culo 14 (segundo p§rrafo) de la Ley NÁ 23.737. 
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